

Suscripción mensual... Cr 1 00
trimestral... 2 75
annual... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No. 30
Frente al Hotel Internacional
Apartado de correo No. 208
TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 5 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 31

ALMACEN de Abarrotes AL POR MAYOR

Importación directa

LA PROVEEDORA

Andrés Sandoval -SAN JOSE-

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche con densada, pastas italianas, café, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarroses, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay fiores!

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien la necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor

¿Sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 219 Telefono numero 36

Precios baratos

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República. Mercaderías renovadas mensualmente Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía Paraguas. El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiambiar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuesto á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—clicados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez, Trato social por la condesa de Trama A. B. E., música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, por Villid; 100 luces de Jin-Jitsn; Aritmética elemental or Sabino Anizar; lecturas instructivas sobre vegetales útiles; manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía anatómica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguiar. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS Gran surtido en galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliers cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

Calendario

Domingo 5.—9º después de Pentecostés. (Evg. S. Lucas XIX.)

NUESTRA SEÑORA

DE LAS NIEVES

Celebra la santa iglesia la fiesta de nuestra Señora de las Nieves el 5 de agosto, por la razón que aquí diremos: Siendo Sumo Pontífice Liberio, hubo en Roma un caballero muy noble y rico, llamado Juan patricio, el cual estaba casado con una señora principal é igual suyo en todo, de la cual al cabo de muchos años no tenía hijos; y aunque los deseaban mucho estos caballeros pero como eran temerosos de Dios como ricos, y no menos piadosos que ilustres, conformábanse con su voluntad, entendiendo que no darles sucesión era lo que mejor les estaba; pues así lo ordenaba El con su paternal providencia. Eran muy devotos de la Virgen María nuestra Señora y determinaron tomarla por la heredera de sus grandes riquezas y para acertar mejor á servirla, hicieron grandes plegarias y limosnas y buenas obras, suplicándole que los encaminase y mostrase en qué obra quería que ellos gastasen su hacienda en su servicio. Oyó la Reina de los cielos las oraciones que con tanto afecto Juan Patricio y su mujer le hacían, y una noche, que fué la precedente al quinto día de agosto, cuando los calores son excesivos en Roma, habló entre sueños á los dos, á cada uno de por sí, y dijoles que en la mañana siguiente fuesen al collado Esquilino y que en la parte de él que hallasen cubierta de nieve le edificasen un templo, donde élla fuese honrada de los fieles, y que haciendo esto, se tendría por heredada y bien servida. La mañana siguiente confirieron entre sí los dos buenos casados el sueño ó revelación que habían tenido: dieron parte de ello al sumo pontífice Liberio, al cual la Virgen había hecho la misma revelación. Convocóse al pueblo, juntóse el clero y ordenóse una devota procesión. Llegados al monte, hallaron cubierta de nieve un espacio muy bastante para una iglesia capaz: señalóse un lugar para élla, y de la hacienda de los caballeros devotos de la Virgen, luego se comenzó á labrar, y se acabó santuosamente. Esta fué la primera iglesia que se edificó en Roma con título y advocación de nuestra Señora. Llamóse al principio de Nuestra Señora de las Nieves mas, después, como en Roma se hubiesen edificado muchas y muy grandes iglesias de Nuestra Señora dieron á ésta de las Nieves título de Santa María la Mayor, para mostrar la excelencia que tiene sobre todas las que hay en aquella ciudad; la cual se esmera mucho en honrar á la soberana Señora. No es maravilla, pues, que san Gregorio y otros soberanos pontífices mandasen que viniesen en solemne procesión á esta iglesia los fieles de todos los estados y condiciones que había en Roma cuando alguna pública calamidad los afligiese. Muchos milagros ha obrado el Señor en aquel templo y obra cada día, por intercesión de su púsísima Madre, que en aquel lugar santo que élla misma escogió es tan señaladamente y de tantas gentes venerada.

DE TRES RIOS

3 de agosto.

DON JUAN DE DIOS CESPEDES

A las dos de la tarde del domingo el triste clamor de las campanas anunció la desaparición del ilustrado profesor, buen ciudadano, buen vecino y buen padre, con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Tres Ríos pierde una lumbrera ya con sus ejemplos de rectitud y carácter, pues jamás se doblegó, sino que seguía por la ruta del deber.

La patria pierde uno de sus mejores profesores de segunda enseñanza, maestro convencido de su tarea; siempre enseñaba apesar de no estar ocupando su puesto en el colegio, los hijos de esta villa le consultaban algo que dudaban; y él jamás fué egoísta; enseñaba siempre.

¡Resignación deseo á la familia del que el domingo pagó su tributo á la Naturaleza.

Club Sport Cartaginés

Este Club en sesión que celebró á fines de la semana próxima pasada acordó: 1º—anunciar un match de foot ball que se verificaría el domingo 29 de julio en la Plaza Iglesias, en que tomarían parte algunos socios del Club Atlético de San José.

2º—Que cada uno de los socios portara como distintivo del Club un botón rojo y azul significando los dos partidos que habrán de tomar parte en el match.

Los socios de esta simpática corporación, llenos de entusiasmo hicieron todo esfuerzo para corresponder el buen intento de los josefinos. Y para dar la mayor luzidez al juego, anunciáronlo profusamente, invitaron las principales familias y solicitaron la banda militar, solicitud que fué finamente atendida por el cortés comandante señor Quirós.

El domingo á las diez de la mañana se dirigió la comisión nombrada para recibir, los jóvenes josefinos que según su carta debían llegar en el tren de esa hora. No llegaron.

Para no burlar el público que tanto entusiasmo manifestaba, resolvieron hacer el juego entre los del mismo Club.

En efecto, á las 2 de la tarde dirigióse la banda militar á la Plaza Iglesias donde había una numerosa y selecta concurrencia; dió principio el juego organizado así: once azules y once rojos capitaneados aquellos por el joven don Matías Ulloa y éstos por don Ernesto Ortiz, siendo juez el sin par gowl don Juan R. Bonilla y guarda-línea el entusiasmo don Alberto Brenes.

Una espesa lluvia hizo que el juego terminara á las cuatro de la tarde con un gowl á favor de los rojos.

Ojalá que el entusiasmo que anima á estos cartaginés sea duradero.—Un corresponsal.

NUEVO MÉDICO

EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROC AL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortana", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

EL INSULTO BRASILEÑO

Las más de las veces lo que empieza mal acaba peor. Costa Rica no debió nunca haber ido a Río Janeiro. En la discusión de si el garrote de Mr. Roosevelt se ha de levantar contra nosotros para obligarnos a solventar nuestra deuda inglesa ó no, nuestra presencia estaba de más. Si don Ascensión dice que sí, es poner voluntariamente las espaldas para recibir azotes que denigran; y si dice que no, se dirá desdefiosamente en la conferencia, que es claro, que no otra cosa se podía esperar de un pueblo trapoño y de un ex-presidente que no obstante haber tenido, según sus propias palabras, al concluir su administración, un millón de colones sobrantes en el tesoro, no se preocupó de amortizar nuestra deuda inglesa, punto menos que repudiada. Hay tareas que sonrojan en la diplomacia, la de Jules Favre tratando con Bismarck, por ejemplo; pero como esa, impuesta á nuestro ministro, no imagino ninguna. Nuestra legación pudo ir á cualquier corte menos á Río Janeiro. Pero jamás era de sospecharse que nuestro error, yendo allí, hubiera de encontrar el escarmiento que debemos al Ministro Río Branco. Si hemos de dar crédito al cable, su Excelencia brasileña, con desprecio sin igual, nos advierte á los centroamericanos que, por incapaces para gobernarnos y vivir en paz, exentos de guerras y revoluciones, debemos ceder el lugar á una nación más progresista, es decir á los Estados Unidos de América. Ese lenguaje es injusto, revela en cuanto á Costa Rica una supina ignorancia, es una adulación á los Estados Unidos, á quienes se incita para que nos traguen, y constituye un desconocimiento de los deberes sagrados de la hospitalidad, que no consiste, por cierto, en el rastacuerismo de mandar fabricar un coche de \$ 12000 para el sólo fin de la entrada triunfal de Mr. Root, y pregonarlo urbi et orbe, sino en agasajar á los huéspedes con la voluntad y los mayores miramientos de cortesía y respeto. La revolución en Brasil es una planta, que desde la caída del imperio, luce bien á menudo sus flores rojas. Ahora mismo se encuentra en plena florecencia; y sin embargo Río Branco, con una despreocupación que le envidiarían los políticos más curtidos, enrostra á los centroamericanos sus hábitos revolucionarios, y sea por ignorancia, sea por otra causa, no exceptúa de su censura á Costa Rica, que ha vivido en paz, casi octaviana, por espacio de treinta y seis años. Pero si la injusticia en el acusar es grande, la grosería es mucho mayor. ¿Quién que invita á su casa se permite echar en cara á los huéspedes sus imperfecciones y sus vicios? La diplomacia de antaño, decían sus detractores, consistía en el arte de engañar melosamente. La diplomacia principio de siglo XX consistirá en decir brutalmente verdades amargas ó no verdades á pueblos más débiles? ¿Los manjares que comen los ministros centroamericanos en Río Janeiro habrán de pagarse á ese precio? D. Ascensión habrá podido digerir aquellas pesadas viandas de gastrónomos; pero supongo que no habrá podido digerir la afrenta hecha á Costa Rica y á sus hermanas; y que, en consecuencia, se habrá retirado de aquel Congreso, en donde nunca debió poner los pies. Si él no lo ha hecho, deber de nuestro gobierno es ordenárselo. Más vale tarde que nunca. Cada minuto que permanece izada nuestra bandera en la capital del Brasil nos envilece más. Conservemos siquiera nuestra propia estima.

RICARDO JIMÉNEZ

Pro domo

El Excelentísimo señor Barón de Río Branco ha tenido á bien hacer algunas apreciaciones denigrantes acerca de las Repúblicas centroamericanas, á propósito del reciente conflicto ocurrido entre El Salvador, Honduras y Guatemala.

Por supuesto que, como ya ha sido por varios observado, resulta gracioso el que nos moteje de incurablemente revoltosos y nos proponga y señale el tutelaje yanqui, el canciller de una República en que cada mes ocurre un pronunciamiento, cuando no una revolución; pero por más que esa circunstancia da pié para comprobar cuánta verdad encierra el viejo adagio español de que se ve la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio, y se presta, por consiguiente, para devolverle al diplomático brasileño, corregidos y aumentados, los denuestos que se ha servido propinarlos; y por más que la soberbia del injusto reproche provoca y enciende el instinto de las represalias, renunciamos por ahora á enrostrarle al señor de Río Branco las endémicas agitaciones de su propio país, para poner nuestra atención en un punto de más alto momento; la tendencia, el orden de ideas que esa censura implica.

Uno de los más audaces y enérgicos aventureros del siglo recién pasado, Mr. Cecil Rhodes, el implacable caudillo del Africa del Sur, agente y colaborador de Lord Chamberlain, proclamó hace siete u ocho años el deber en que Inglaterra y los Estados Unidos se hallan de moralizar, regenerar y transformar en el sentido del bien á estos pueblos hispano-americanos, "republicitas semi-salvajes, rebeldes á toda tendencia civilizadora; nidales de revoluciones y madrigueras de tiranelos; pueblos indisciplinados y perjudiciales á la marcha progresiva de la humanidad; cunas de anarquía y asilo de hordas por catequizar", etc. Y por lo que á los Estados Unidos se refiere, todos los días declara alguno de los numerosos Cecil Rhodes norte-americanos la misión providencial que al Tío Samuel compete de hacer civilización en estas Repúblicas, y todos los días se preconiza para el caso la política radical del *big stick*, del convincente garrote.

Resalta desde luego la incoherencia de esas evangélicas y sentimentales declaraciones en bocas inglesas y norteamericanas, á esta hora avanzada de la vida de la humanidad, cuando tantos despojos han sido cometidos por ambas naciones y tan grandes escándalos domésticos han sido denunciados por su propia prensa, pero no son, ciertamente, fenómeno aislado y esporádico en una raza en que tan frecuentes manifestaciones de mesianismo se presentan, — que no hay noche en que algún iluminado no levante tribuna en ciertas calles de Nueva York ó Chicago, ó Londres ó Glasgow, para anunciar al mundo que está encargado por Dios de regenerar al humano linaje por medio de las prácticas y enseñanzas de una nueva moral ó una nueva religión...

Pero si ya conocíamos ese aspecto intelectual de la raza anglosajona, debemos confesar paladinamente que no teníamos noticia de que entre nuestros primos hermanos del Brasil se dieran casos semejantes, por más que su origen portugués abonara la sospecha; de modo que, si no nos han producido asombro las declaraciones y pretensiones inglesas y norteamericanas, si nos han admirado, por exóticos, los desplantes del diplomático brasilero, y con profunda tristeza hemos com-

probado en ellos la tendencia suicida que ciertos actos de estos pueblos denotan.

Pues, ¿qué? ¿Seremos ahora nosotros mismos los latino-americanos, los que divulgaremos el pregón infamante de nuestra pretendida impotencia para vivir la vida culta y levantada de la moderna civilización? ¿No nos curarán, al cabo, la libertad y la democracia, por el ennoblecimiento de los hombres que su práctica sincera produce, de las dolencias que nos aquejan?

El pueblo francés se vio convulsionado durante todo el último siglo por la revolución y la anarquía, y el pueblo francés es el más culto de la tierra. La tercer república ha tenido que librar batalla cotidiana contra todas las conjuraciones.—desde las legitimistas dirigidas por Mac Mahon en el Poder ó las cesaristas fraguadas por Boulanger en los cuarteles, hasta las clericales insinuadas en el pulpito y el confesionario, y después de treinta y cinco años de lucha constante y abnegada, la República ha triunfado y vive é impera como régimen *ne varietur* del gobierno de Francia.

Levantemos los corazones, y llenos de la varonil altivez que la gloriosa historia de nuestra raza debe inspirarnos, no declaremos torpemente la bancarrota moral de Hispano-América; que los oleos sagrados de la libertad nos limpiarán al cabo de las manchas de pecado que nos afrentan, y ya viviremos vida de dignidad y de cultura cuando nos cobije á todos, difusivamente triunfante, la bandera del Derecho.

ERNESTO MARTIN

Oficial

Poder Ejecutivo

Reglamento de las casas de préstamos sobre prendas.

—Que los gobernadores de provincias y comarcas procedan al nombramiento de cuatro guarda-bosques, los cuales serán investidos con el carácter de agente de policía para el mejor servicio.

—Atendido á que por lo reducido del local que ocupa la casa de reclusión de mujeres no pueden llenarse allí todas las necesidades del servicio y mientras se concluye el edificio en construcción, decreta: Artículo 1º.—Aderíbese á la casa de reclusión de mujeres, como dependencia suya, bajo la dirección del alcaide y el régimen del mismo reglamento, el edificio conocido en esta capital con el nombre de "La Algodonera", el cual se inhabilita para el caso.

Artículo 2º.—Esta sección será atendida por una inspectora, á cuyo cargo queda la vigilancia de la disciplina y su manejo interior y un corchete para el servicio administrativo.

Beneficencia

Se eleva á mil colones mensuales la subvención del hospital de leprosos.

Policía

Se nombra agente de policía de San Isidro de la Arenilla á don José María Agüero Barboza.

—Se reconoce al alcaide de la cárcel de mujeres de esta ciudad un sobresueldo de \$ 30 mensuales, y se nombra á doña Encarnación Reyes viuda de Villalobos y á don Gregorio Castillo Rojas para inspectora y corchete, respectivamente.

—Se crea la plaza de agente de policía con jurisdicción en los distritos de Quebradas, Tambor y Tuetal de la provincia de Alajuela, y se nombra para que la desempeñe á don Eulogio Herrera.

—Se nombra agente de policía de San Pedro de Barba á don Rrimun. de Córdoba.

Fomento

Se auxilia á la Municipalidad de San Ramón con la suma de \$ 2,775 para la construcción de un puente sobre el río Jesús, en el camino de Esparta.

—Por renuncia de don Anastasio Alfaro se nombra secretario de la Sociedad Nacional de Agricultura, á don Pablo Biolley.

Producciones inéditas del doctor Machado

Cosas del diablo

Joven falleció Crispina á causa, según el médico, de que vivió devorada por un torcedor interno y de haber tenido sólo un constante pensamiento. Vivió la pobre afligida por el temor al Infierno y de caer, condenada, en él en ánima y cuerpo. Esa idea, siempre fija, de día fué su tormento y de noche la privaba del descanso que da el sueño. Iba siempre pensativa del uno hacia el otro templo, corriendo en pos de las misas y bebiéndose los vientos, con rosario en una mano como bendito amuleto y con libro más devoto que ermitaño en el desierto, en cuya pasta se vía cruz dorada en fondo negro. Iba con la vista baja, temerosa de lo externo y al pasar dejaba el aire bien impregnado de incienso.

II

¿El teatro? Abrenuncio, que en ese infante proscenio para perdición del hombre divaga el demonio suelto. ¿Ir á bailes y tertulias? Eso sí que ni por pienso, que origen son de pecados miradas y tocamientos. ¿Ver á un hombre cara á cara? A nadie del otro sexo, ni á los mismos confesores al estar en cuchicheos. La meditación continua y soledad y silencio, siempre fueron de Crispina el más vital elemento. El silencio es conveniente al espíritu perfecto, por eso en los santos claustros el silencio es de precepto, Ayunos, maceraciones, mucha misa; mucho rezo, lociones de agua bendita, frecuentes golpes de pecho; y novenas y rosarios de los de quince misterios, letanías lauretanas y también de largo aliento; hincada extender los brazos cual los del santo madero; postarse y poner los labios en las baldosas del suelo; tales fueron de Crispina los ejercicios ascéticos, llevados de día y noche á tal perfección y extremo, que el confesor infalible Fray José Santos Severo, varón de mucha doctrina, tan sabio como discreto, á todas sus otras hijas (espirituales, por cierto,) les presentaba á Crispina como acabado modelo.

III

Nuestro común enemigo, genio infernal, tiene ingenio y es, para perder las almas, diabólicamente diestro. En la mente de Crispina él suscitó un pensamiento, muy malo, pecaminoso por contravenir al sexto. Viendo el caso imparcialmente ¿qué de extraño tuvo eso cuando el mismo San Jerónimo, de pensamiento en deseo, y que súbito la muerte cogió á Crispina, sin tiempo de arrepentirse un instante ni recibir sacramentos; que así son las defunciones que ocasionan, sin remedio, al romper alguna arteria los aneurismas funestos. Crispina murió en pecado mortal ¡qué horror!... por supuesto su vida de penitencia de nada valió por ello; pues yo sé de buena tinta que apenas quedose quieto su corazón, y exhalado había el último aliento, un emjambre de demonios de su triunfo satisfechos, á Crispina se llevaron tanto en alma como en cuerpo; y en diabólica algazara, de horrible júbilo llenos, arrojaron á la pobre de cabeza en el infierno.

Véase en el próximo número el artículo "Cosas pasadas", del Licenciado don Pedro Pérez Zeledón.

Correo del Salvador

INFORMACION
ESPECIAL DE PATRIA

Ha contraído matrimonio la preciosa señorita, de origen costarricense Natalia Hilda Orozco, —hermana de doña Ela de Párraga, con el caballero nicaragüense don Manuel Antonio Gallegos.

—Procedente del Perú, ha llegado á la capital el literato panameño don Darío Herrera.

—Ha muerto el doctor Braulio Monterosa, académico de la Universidad Nacional.

—Ha llamado la atención de los críticos las obras presentadas en la Exposición Internacional de Bellas Artes de Roma por el joven artista salvadoreño, pensionado del Gobierno, don C. A. Imery.

—En Tejutepique ha muerto la dama importante de aquella ciudad, doña Cecilia de Echeverría.

—De Teotepeque se exportaron el mes pasado 28.000 libras de bálsamo.

—Arregladas ya las dificultades con Guatemala, todos los negocios siguen su curso normal.

Protesta

del Gobierno de Nicaragua contra las declaraciones del barón de Río Branco

Panamá, 3.—Según noticias recibidas de Managua, el gobierno de aquella república ha dado orden á su delegado en la Conferencia Panamericana, señor Corea, de que proteste contra lo dicho por el barón de Río Branco, respecto á Centro América.

Moral de Alejandro Dumas

- 1.—Anda dos horas diarias.
- 2.—Duerme siete horas todas las noches.
- 3.—Duerme solo y tranquilo cuando venga el sueño.
- 4.—Trabaja al levantarte.
- 5.—Satisface tu hambre.
- 6.—Calma tu sed lentamente.
- 7.—No hables más de lo necesario y de la mitad de lo que piensas.
- 8.—No escribas más de lo que puedas firmar y cumple lo que desees en tus escritos.
- 9.—Recuerda que contaron con tigo y te olvidarán.
- 10.—No estimes el dinero más ó menos de lo que vale: es un "servidor" y un "ingrato."
- 11.—Antes de comprometerte piensa.
- 12.—Perdona á los imprudentes: no los odies; complacerlos es deber.
- 13.—Piensa en la muerte todas las mañanas y ve la luz del día y la oscuridad de la noche.
- 14.—Cuando sufras haz frente al dolor, y la pena te consolará.
- 15.—Sé siempre útil y libre; espera para renegar de Dios, que te prueben que no existe.

Victimas de la Doctrina

DE

Monroe

Bajo el título con que encabezamos estas líneas publica "La Liberté" de París un artículo, del que el cable nos comunicó los párrafos siguientes:

París, 3.—Ocupándose del Congreso Panamericano, que se celebra en Río Janeiro, "La Liberté" ridiculiza á la prensa francesa por haber publicado de mala gana, y en la lista de unos competidores en una carrera de natación, los nombres de unos agricultores meritorios y un párrafo referente á Mr. Root.

Dice "La Liberté": "Mientras tanto Mr. Root preparaba, si es que ya no la había puesto en práctica, una política formidable de la que serán víctimas Francia y todos los pueblos latinos. Es probable

que muy pronto se sentirá el resultado de 15 años de intriga en Panamá. Europa ha sido expulsada de Norte América y en menos de 6 años será expulsada de la América del Sur, á no ser que se haga enérgica resistencia. En lo que se refiere á la intervención de los Estados Unidos en la última guerra de Centro América, sabemos que Mr. Roosevelt inventó este "coup du mal de mer" el cual consistía en detener á los delegados de El Salvador, Guatemala y Honduras en alta mar, á bordo de un navío agitado por las olas hasta que firmaran un arreglo satisfactorio.

Este método es demasiado nuevo y lo insinuaríamos para uso del Congreso Panamericano. Aunque sus miradas son idénticas, la elocuencia de Mr. Root es menos eficaz, que ese método imperalista que indica los deseos de los Estados Unidos de separar á la América del Sur y Centro América, de Europa. Por espacio de seis semanas este enviado trabajó con resultados prevenidos que permitieron al diplomático chistoso declararse en Río Janeiro como mero aficionado, como un viajero desinteresado, disfrazado bajo la fórmula diplomática. Hoy se recibieron noticias de unos hechos de sorprendente claridad. Que Europa no tiene derecho á defender sus intereses financieros y comerciales en la América del Sur, porque los Estados Unidos dicen: "Cada nación es jefe en su propia casa y los Estados Unidos poseen en todas partes". Opuesto á la de los latinos se hallaba Mr. Root y para ese yanqui intruso fueron todos los favores y beneficios porque él habló, alborotó y amenazó. Él sólo obró mientras la Europa latina se abstuvo. Tierras distantes se deslizaron á las manos de los yanquis mientras en Constantinopla, Petersburgo, Tokio y Algeciras el mismo Mr. Root intervenía á su antojo y Europa respetaba estúpidamente la doctrina de Monroe, la que antes de la conclusión de la tercera conferencia panamericana habrá costado á los pueblos latinos el continente que poblaron y que prestaron el dinero para desarrollarse.

DE PUNTARENAS

Está hecha la delimitación de la calle, que partiendo del atrio de la nueva iglesia parroquial, comunicará con la del comercio. Se formará allí un precioso pasaje.

—La Municipalidad ha cedido una hermosa porción de terreno, para el edificio del cuartel de esta ciudad, al lado de la plazuela de la iglesia, frente á las señoritas Amador, á cambio de la que el Gobierno cedió para la apertura del pasaje.

—Mucho entusiasmo reina con motivo de los trabajos de bucería de conchaperla que quedarán establecidos el 10 de agosto próximo. Puntarenas entrará en un nuevo período de vida.

—De plácemes se encuentra el hogar de nuestro amigo el Coronel don Félix Aguilera, con motivo del advenimiento de un precioso retoño que ha venido á colmar la felicidad de sus amantes padres.

—El 2 de agosto próximo llegará el tan esperado vapor del Sur.

—Pocos días hace azotó las sementeras de Miramar tan fuerte ciclón, que destruyó gran parte de las siembras de maíz, ocasionando una pérdida considerable, cuando se creía ya asegurada la buena cosecha.

Y el viernes último cayó tan espantosa tormenta, que fundió completamente el aparato telegráfico, interrumpiendo el servicio por muchas horas, hasta que el Inspector de telégrafos, don Liberato Jiménez, llevó otro aparato para reponer el destruido.

—Sí, como es probable, el río Naranjo aumenta su caudal de agua, dentro de poco será empresa de romanos comunicarse con el centro de aquella población.

Para evitar esta última plaga no queda otro recurso que proceder cuanto antes á la reconstrucción del puente del Naranjo, para lo cual ya se cuenta con dos mil colones que el Congreso votó para esa obra.

Falta sólo la iniciativa. Que la haga quien debe; si en nuestras manos estuviera ya habríamos principiado.

(De El Pacífico)

CABLES

RUSIA

Desórdenes militares.—Asesinatos.—Una imprenta revolucionaria.—Buzos de guerra en poder de los amotinados.

San Petersburgo, 3.—En la provincia de Samur ocurrieron graves desórdenes militares.

Se ha confirmado la noticia de haber sido asesinado Mr. Herzenstein, miembro

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR
Artículos frescos y licores de todas clases
Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.—Esquina opuesta al Correo



Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA
YMARCASTRILLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA
CAFE BENEFICIADO
COMPRA
Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA



Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las fasificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR
La Sabana Quinto Braghiroly
Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.
MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país.
BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este
Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.
Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojón y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No. 270, Telefono 116
Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 20 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc, cuyos productos podrá ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.
CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES
Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido ó indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Comparamos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador.
San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José: á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres
SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE
Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña
San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galerón de sesteo del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribe en Desamparados,
INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plazo.
Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía
OFICINA CONSULTAS
50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m.— y 1 p de 43—

FOLLETIN DE PATRIA

5 de julio de 1906.

EL NOVIO ESPECTRO

POR

Washington Irving

(Traducido del Inglés para PATRIA)

El ministerio quedó pronto esclarecido. El joven (porque en realidad, — como deben haberlo ustedes comprendido,— no era un duende) se anunció como sir Hermann von Starkenfaust. Refirió su aventura con el conde de Altenburg. Contó cómo se

había presentado en el castillo á dar la desagradable noticia, sin que la elocuencia del barón se lo permitiese: cómo la figura de la novia lo había cautivado por completo, y para pasar algunas horas cerca de ella, había dejado que subsistiese el error. Cómo había estado penosamente perplejo acerca del modo de realizar una retirada decente, hasta que las historias de aparecidos del barón habíanle sugerido su excéntrica salida. Cómo, teniendo la feudal hostilidad de ambas familias, había repetido reservadamente sus visitas, había rondado en el jardín cercano al cuarto de la joven,— la había cortejado, conquistado, llevado en triunfo y, en una palabra, habíase casado con ella.
En otras circunstancias, el barón habría sido inflexible, porque era tenaz en sus fueros paternos y

devotamente obstinado en sus rencores de familia; pero amaba á su hija, hablala llorado por perdida, se regocijó al encontrarla viva aún, y aunque el marido fuese de familia enemiga, siquiera, á Dios gracias, no era un duende. Debe ser reconocido que no se acordaba exactamente con sus naciones de extricta veracidad la broma del caballero, al hacerse pasar como un muerto; pero varios viejos amigos de la casa que se hallaban presentes y que habían estado en guerras, le aseguraron que en amor toda estratagemas es excusable y que el joven era acreedor á especial privilegio por haber servido últimamente como soldado.
La cuestión fué, pues, arreglada satisfactoriamente. El barón perdonó al punto á la venturosa pareja. Los festejos fueron rea-

nudados en el castillo. Los amigos pobres abrumaron con sus amables finezas al nuevo miembro de la familia: — ¡era tan galante, tan generoso y tan rico! Las tías, en verdad, se escandalizaron un tanto de que su sistema de severa reclusión y pasiva obediencia hubiese tenido tan poca eficacia; pero lo atribuyeron á su descuido de no tener abarrotadas las ventanas. Una de ellas se mortificó especialmente porque su historia maravillosa hubiese fallido y que el único espectro que había visto hubiese resultado falsificado; pero la sobrina parecía muy satisfecha de haberlo encontrado de carne y hueso.
Y así termina la historia.

FIN

Desde mi ventana

Qué triste es ese vals!... Suenan lejano, desfallecido, lento; surge fresco y sonoro del piano y derrama en la clámide del viento sus notas de cristal, vivas y aladas que llegan como aves fatigadas en busca de un asilo á mi aposento! La calle está desierta, la luna blanca y el ambiente puro, callada la ciudad, y en lo distante entre penumbras la ventana abierta, como una mancha roja y fulgurante en la medrosa oscuridad del muro.
Hay esplendores rápidos; chispea en medio de las sombras misteriosas una línea de plata que blanquea los inciertos contornos de las cosas; en el confin remoto centellea la cúpula del templo, esbelta y alta, y tras la curva rígida del monte una serena claridad esmalta la palidez azul del horizonte...
Qué triste es ese vals!... Y con qué anhelo escucho su cadencia fugitiva, mientras se pone mi alma pensativa á contemplar el cielo.

Me hundo en un mar de sueños imposibles, olvido el libro que en la mesa abierto me convida al estudio, y oigo armonías dulces y apacibles cual si tocaran arpas invisibles un celestial preludio...
Besos que estallan y en el aire espiran, alas que tiemblan y el follaje rozan...
oid, son mis recuerdos que suspiran, oid, son mis tristezas que sollozan! Esa es mi juventud que desfallece, es mi ilusión que canta; mi primer desengaño que aparece y mi primer amor que se levanta.
Ese es el mismo vals que nos decía: "el alma en primavera tiene efluvios que no tornan; amaos todavía; la dicha pasa y el dolor agobia..."
Y yo besaba los cabellos rubios y los ojos azules de mi novia....

LUIS G. URBINA

